



## Un juste

Souvenir. Discours. Larmes. A Rambervillers dans les Vosges, au cours de la plus émouvante des cérémonies, M. Meïr Shamir Consul Général d'Israël, à Strasbourg, au nom du Yad Vachem de Jérusalem, a remis à M. Charles Gombert la Médaille des Justes.

Pendant la guerre, au péril de sa vie, M. Gombert simple employé de la SNCF a sauvé la vie de deux Juifs évadés d'un train de la déportation.

Le 27 mars 1944 un des trains fait route vers l'Allemagne. Dans chacun de ses wagons, entassés comme des animaux, soixante hommes, femmes et enfants vont vers les camps de la mort. Dans l'un de ces wagons, se trouve un ancien blessé de la guerre de 1914-1918. Il est amputé d'une jambe et dans sa prothèse, il a réussi à cacher une lame de scie à métaux dérobée au camp de rassemblement de Drancy. Durant des heures d'enfer, des hommes à l'aide de cette scie tentent de pratiquer une ouverture dans la partie avant-gauche du wagon. Du côté de Nançois sur Ornain, un pan du wagon se détache. L'évasion est miraculeusement possible. Dix hommes décident de prendre le large. Ils

Photo du haut : M. Shamir, félicitant M. Gombert.

A droite : Mme Shamir. A gauche : M. Poncelet et le Maire de Rambervillers.

Photo du milieu : M. et Mme Gombert.

Ci-dessous : MM. Gribé et Sendrowicz.

Photo du bas : Le Consul d'Israël signe le parchemin. (Photos Marc WAGNER)



sautent. Les soldats nazis surpris se mettent à tirer. A la tuerie, deux hommes on ne sait comment, survivent et prennent la fuite. Mais pour aller où ? Sans papiers, sans argent avec les nazis à leurs trousses, ils sont perdus.

Au détour d'un chemin, ils rencontrent un cheminot. Que va-t-il faire ? Les dénoncer ? Détourner la tête ? Non : il les sauve et les recueille chez lui. Pendant trois semaines, M. Gombert et sa femme, alors que les menaces nazies sont lourdes de conséquences, hébergent et cachent les deux évadés, M. Gribé et Sendrowicz.

Le Ministre J F Poncelet, le Maire de Rambervillers et de nombreuses personnalités ont tenu à entourer M. Gombert ainsi que ses amis et sa famille.

Au siècle de l'Holocauste, il fallait rappeler, la prééminence de l'amour du prochain, et de l'ouverture à autrui. André Malraux disait « l'homme n'est pas ce qu'il cache mais ce qu'il fait ». La grandeur et la noblesse de M. Gombert ont précisément su s'exprimer dans le geste qui a assuré le salut de deux Juifs fugitifs.

A l'issue de la cérémonie, MM. Gombert et Gribé ont tenu à apposer leur signature sur le parchemin préparé par M. Kempf de Dossenheim-Kochersberg et destiné à honorer les Français qui ont risqué leur vie pour secourir leur prochain et spécialement les paysans de France ayant accueilli et protégé 7.000 enfants juifs.

Marie WAGNER

## TELEGRAMMES

● Israël réglera les soldes des hommes du Commandant Saad Haddad, Chef des **Milices Conservatrices Chrétiennes** du Sud-Liban, suspendues par Beyrouth depuis février. Elles s'élèveraient à environ deux millions et demi de dollars par mois.

● **Un nouveau pacte militaire arabe** regroupant l'Egypte, le Soudan, la Somalie, le Yemen du Nord et le Sultanat d'Oman serait signé prochainement, selon l'hebdomadaire parisien de langue arabe « Al Mostaqbal ».

● **29.000 Juifs soviétiques** ont émigré en 1978. Le Comité intergouvernemental pour les migrations en Europe (Cime) s'attend à ce que leur nombre soit d'au moins 40.000 cette année.

● **Le contingent français de la FINUL** quittera le Liban les 14 et 15 mars par voie de mer.

● **Rudolph Hess**, 84 ans, le dauphin d'Hitler dernier prisonnier de la forteresse de Spandau, a été hospitalisé à l'hôpital militaire britannique de Berlin Ouest, à la suite d'une bronchite.

● Une mission d'**industriels français** dirigée par M. Baumann, Directeur des Relations avec le Proche-Orient au Centre Français du Commerce Extérieur a effectué une visite d'une **semaine en Syrie**. Elle comprenait neuf participants représentant une quinzaine d'activités industrielles.

● Il y avait fin 1978 dans les **prisons israéliennes** 2.473 résidents des territoires occupés détenus pour atteinte à la sécurité, soit dix pour cent de moins que fin 1977. Le total des « Détenus administratifs » était de 21 fin 1978, contre 52 fin 1977.

● Une charge a explosé en début de semaine au marché **Mahané Yehouda** de Jérusalem faisant cinq blessés, dont un grave.

● M. John Smith, **Ministre britannique du Commerce**, séjournera en Egypte du 19 au 25 avril.

● Pour expliquer les nouvelles options de la **politique étrangère de l'Iran**, le gouvernement iranien va envoyer des délégations de haut niveau dans tous les pays arabes à l'exception de l'Egypte.

● La Communauté européenne souffrira vraisemblablement d'une pénurie générale d'au moins six pour cent dans ses **approvisionnements en pétrole** au cours des six premiers mois de 1979, annonce-t-on à Bruxelles.

● Le budget gouvernemental israélien pour les implantations dans les **territoires occupés** s'élèvera en 1979 à environ 55 millions de dollars. Il a doublé par rapport à 1978.